
Hortaliceros  del  eje
Balmaceda de Temuco se reúnen
con  el  Ministro  de
Agricultura
Hortaliceros mapuche de distintas comunas de la novena región
se reunieron el día lunes con el ministro Esteban Valenzuela
en Santiago -más una comisión en representación del Senado–
para abordar las dificultades que vienen enfrentando por años
para ejercer el comercio de sus productos en el eje Balmaceda
de la ciudad de Temuco.

Tras el encuentro, la werken Karen Jaramillo, integrante de la
red Productores Mapuche Hortícolas y Frutícolas de la Región
de La Araucanía expresó: “Si bien hoy día hay cierta voluntad
para  generar  ciertos  acuerdos  a  nuestras  medidas  a  largo
plazo, vamos a seguir movilizados y pidiendo que se avalen y
respeten nuestros derechos como pueblo para ejercer nuestra
economía,  nuestras  formas  de  comercio  con  nuestras
producciones  de  hortalizas  y  en  nuestros  territorios”.

Por  su  parte,  el  werken  Lincoyan  Melinao  también  llamó  a
seguir  avanzando  y  a  no  desenfocarse  de  la  demanda  por
permanecer en el eje Balmaceda: “Por años e históricamente
hemos estado ejerciendo nuestra economía dentro de ese espacio
y donde han pasado nuestros ancestros y nuestros pu lonko. Es
un llamado a no perder esa visión del trabajo de sustento que
ha practicado nuestra gente históricamente”.

La comisión compuesta por cerca de 100 hortaliceros llegó
hasta  las  dependencias  del  Minagri,  buscando  establecer
instancias que generen en conjunto políticas adecuadas a su
labor alimentaria que practican desde tiempos remotos en ese
sector de la capital regional.
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Según  lo  consignado  por  radio  Kurruf,  su  producción  de
hortalizas  representa  el  45,9%  de  la  producción  de  La
Araucanía, además que su presencia allí equivale a ser un
punto neurálgico para una amplia red comercial interregional,
donde no solo abastecen directamente al público que acude
hasta la feria sino a comerciantes de la Vega Modelo, mini
mercados y almacenes.

Sin embargo, con la nueva administración comunal del alcalde
Roberto  Neira,  la  comunidad  de  hortaliceros  se  ha  visto
fuertemente afectada por recurrentes decomisos, aplicación de
multas y hostigamiento por parte de los inspectores. Además se
ha mantenido la ordenanza 0003/2018 desde la gestión de Miguel
Becker que desconoce completamente la forma e identidad de las
y  los  agricultores  mapuche,  exigiendo  expresamente,  por
ejemplo, portar documentación y uniformes determinados según
la autoridad municipal.

Frente  a  tales  hechos,  los  productores  mapuche  del  eje
Balmaceda interpusieron un recurso de protección en el mes de
mayo, así como también han hecho varios llamados a dialogar
con el edil, pero con infructuosos resultados.

“Somos un aporte relevante para su comuna y su territorio”,
señaló la werken Karen Jaramillo invocando al alcalde Neira:
“Podemos ayudarle al ordenamiento que quiere hacer. No nos vea
como unos enemigos, estamos con disposición y voluntad de
conversar”,  expresó  remarcando  que  el  jefe  comunal  no  ha
querido acceder al diálogo, y que dentro de eso, “ tiene que
entender que ese espacio es cultural e histórico, va a estar
ahí  y  nosotros  vamos  a  seguir  presentes.  No  nos  saque  a
nosotros, pues nuestra gente siempre va a estar allí porque
eso es parte del territorio mapuche”, sostuvo la autoridad
ancestral.

Por otro lado, los voceros de la delegación que integraron la
reunión, anunciaron que tras la conversación, el compromiso
suscrito  por  el  ministro  Valenzuela  fue  agilizar  ciertos
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espacios como es la construcción de un puerto concentrador de
sus productos, entendiendo la propuesta como una medida de
largo plazo.

No obstante, indicaron que no dejarán el espacio de Balmaceda
“porque  es  un  espacio  histórico  cultural  que  tiene  una
trayectoria para nuestra gente, en donde se empezó a generar
este intercambio”, sostuvo Jaramillo.

“La medida a corto plazo la seguimos trabajando con nuestras
abogadas  y  continuaremos  con  el  recurso  de  protección”,
precisó también.


